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温泉町「りフレッシュパークゆむら」では、昨年のリフレッシュ館につづいて、

(兵庫県美方郡温泉町)4月に、露天風呂がオープンしました。
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1987年7月1日

やる気の計画づく

できない計画

今度こそは「実現できる計画を」という要

望を、各地の計画をお手伝いする時に聞くこ

とが多い。詳しく聞いてみると、そういう所

では、たいがい、今まで何度も計画を立てて

いるものの、いつも計画を作って終わってい

て、その先ほとんど足を出していない。足が

出ないのは、計画が実現できる計画になって

いなかっ九からであって、「今度は実現でき

る計画を作るのだ」と意気込んで、又々計画

をイ乍りにかかる。

言葉どおり聞いていれば、確かに実現でき

なかっ九のだから、前の計画に問題が有った

のであって、今度は実現できる計画をつくれ

ば良いということになる。そこで、今までの

レポートを読んで見ると、多少おかしな事が

書いてあったり、もう少し踏み込んであれぱ

と思う場合もあるが、大方は、大事なポイン

トは押さえられており、言い回しが違うか、

思いの力点のニュアンスが違うくらいで、再

び新しい計画で同じことを繰り返す、という

ような情況に遭遇することがある。

しかし、少しうかがって聞いて見ると、そ

ういう所では、たいがい、計画書を計画だと

考えている場合が多く、立派な計画書ができ

れば、事態は勝手に進んで行くと考えている

人が多い。何故、計画書があって、計画が進

まないのか聞いてみると、関係者の多くは、

ほとんどの場合、'、たナこび計画書をつくるこ

と以外に、これから先、何をするかあまり考え

ていない事が多い。ましてや過去につくっ九

り(試論)

計画の何処がまずく、何処が大事な事なのか、

ほとんどの場合、答えられる人がいない。

こうぃう場合には、事態が先に進むことよ

り議論ば'かりで時閻が過ぎていく。そんな時

は、コンサルタントにしてみると、運悪くや

る気の無い人達につかまってしまったとか、

とりあえずお客の喜ぶように、適当な絵を画

いて、お茶を濁しておくか、などとコンサノレ

ずれして考えがちだが、それでは、曲がりな

りにも役に九つコンサルタントでありたいと

,思っている自負が許さない。そこでプロのめ

んつをかけて、できる計画に誘導しようと悪

戦苦闘が始まる。時には、関係者との問に気

まずい情況も起きてくるが、そこで負けてし

まうと、相手に合わせてお茶を濁す結果とな

る。こういう情況は、商店街の活性化、再開

発の計画の場合や、行政の計画でも、比較的

大勢の人が集まって、議論を重ねながら進め

ていく場合に良く起こる。

尾関利勝

2 できない計画になりがちな計画の間違い

以上のような情況を、幾つかの体験例から

整理してみると、関係者が計画づくりと思っ

て進めている中に、誤解や間違いが九くさん

あり、それが面白いように各地で共通して出

てくることに気がつく。できる計画になるか

.ならないかは、いろんな要因があるからい

ちがいに断定できないが、こうした誤解や計

画過程での間違いを無くせば、少なくともで

きない計画になる要素を無くし、できる計画

としての情況に持っていけるはずだ。

ところで、こうした間違いは、計画主体の
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関係者だけでなく、コンサルタントにも起き

がちのことで、第三者としての立場にあるコ

ンサルタント(こういうような業務の場合は

コーディネーターと言う方が妥当かもしれな

い)が冷静に見極めていなけれぱならないこ

とと、反省しつつ思っていることでもある。

あまり、ぐちっほ゜い話しや、ストイックな

反省談をするのは本論の趣旨ではないので、

日ごろの体験の中で、少なくとも、計画過程

で、これだけは避けるべき間違いの伊B点を

挙げ、みなさまのご批判を仰ぐ次第である。

●過去の経過を無視して、始める間違い

「これまでの計画は、できなかったのだか

ら、間違いであり、見るに値しない。今回は、

我々が心機一転、立派な計画を九ててやる。

前の連中のような馬鹿なことはしない。」と

いうような考え力寸こ。意気込みは立派だが、

往々に焦りが先行し、結果的には前回と同様

に、空転することが多い。

@計画書を計画と思う間違い

「立派な計画書があれば、総てが解決する。

その九めには、まず立派な絵が必要だ。もう

議論はしつくし九。』というような考えかナこ。

こういう場合、そこで何がしたいか、自分達

はなにをするか、といっナこ地に着い九議論は、

ほとんど起きてこない。「絵ができ九のだから、

次は建設だ。さて役所はなにをしてくれるか。」

といっ九議論に終始して、結局、絵に画い九

餅に終わる事が多い。

●評論が計画の議論と思、う間違い

「百年の大計を考えるべし。」といっ九意

見に代表される考えか九。「百年の大計」は

問違っ九ことではないが、常に、ひとの意見

や考えか九は、小さくて、つまらないと考え、

高尚な立場で、客観的に批判するのが、議論

だと思われるような意見。一見、正論に聞こ

えやすく、具体の問題解決に至らないまま、

議論だけで時間が終始することが多い。

3 できる計画に近づく努力

以上のような情況が起きた時の交通整理が、

私達プロの仕事になるのだろう。つまるとこ

ろ、民主主義論と同じょうに、まちづくりに

も、トレーニングが必要で、地元の関係者も、

行政の関係者も、コンサルタントも、皆がま

ちづくりの方法、計画づくりに習熟してぃく

ことが、基本のようだ。

このことを関係者が丑モ解しあっていると、割

合会議の運営がスムーズに行くようになる。

商店街などが近代化に取り組んで、数年の経

験を持ち、小さな事でも何か実績のあるとこ

ろでは、たとえぱ「評論が始まっ九」と気が

つく人がいる。こうした情況を冷静に見る人

がいないところでは、反目と対立に終始する。

まちづくりに限らず、会社や組織の運営にも、

似たことがある。

そこで、幾つかの提案を、実践的な経験か

らあげてみる。

●計画づくりは人材開発の場と思うこと

自分の家を建てるにしろ、生涯でそう何度

も体験できる事ではない。ましてまちづくり

ともなれば、一生をかけての仕事でもある。

そう簡単にプロがいる訳ではない。そのこと

にかかわっ九貴重な立場を活かすなら、その

ことに関しては、だれよりプロになる、自分

自身も計画とともに育っていくと考えれば、

チャレンジ精神も起きてくる。つまり、計画

という貴重な体験をとおして、計画に習熟し

た人が育っていく。そうし九人が増えること

がまちづくりに欠かせない。しかも、できも

しない、見えもしない、高尚な目的に振り回

されて、意気込みだけで潰れることもない。

少し気楽になれるはずだ。

言い替えるなら、まちを変えるなら、その
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ことを通して、自分も変わると思うことが重

要なキーワードになりそうだ。不幸にも万一

計画が潰れても、自分の中に、あるいはまち

に何が残ったかが問題だ。これは、事務局的

な立場の人や、役員さんに効果が大きい。

●計画づくりも計画の一環と思うこと

机上のプランとか、画餅といわれることが

ある。そうならない九めには、動きのある計

画づくりをすすめるとよい。つまり、計画過

程自体、計画の一環と考えて、関係者が共通

して気楽に取り組める、アクティブな運動を

取り入れる。どとでもやっている事だが、事

例視察もその一例だ。もう少し積極的なもの

としては、イベントの実施などもある。

ある再開発地区で、不用品のバザーを提案

し九。これが発展して周辺の商店街を巻き込

んだイベントに広がりつつある。もともとの

理由は、再開発地区の住民が、補償金を貰っ

て散り散りになってしまうだけになるより、

みんなが、なかよく暮らしてき九こと、共同

して再開発に取り組んできた証として、何か

記念になるものを遺そうとの意図があり、費

用の出資が簡単に行かなけれぱ、移転に伴う

不用品のバザーならだれでも参加できる。と

いう小さな運動が発展しつっある例である。

こうした例は、役員や関係者だけで悩むより、

小さなことでも、行動を提起し、実績が生ま

れれぱ、より多くの人の関心と賛同を得ると

いうことに役立つ例である。

●楽しい計画づくりを努力すること

評論のための会議をしないことも、計画を

楽しくさせる重要な要因になる。議論の途中

で、評論的意見が出ることはやむを得ないが、

参加者が皆で自覚しあえぱ、かなり改善する

ことができる。これは、始めにあげた計画の

習熟にもかかわることだ。

その他、まち・づくりには、時々のめり張り

があるとしても、未来永劫の永久運動だから、

気長に、着実に、かつ疲れないように進めな

いと、前述のように意気込みだけで潰れてし

まう。ある城下町の商店街では、若い人達が

中心になって、天主閣の復元模型をつくり、

これを祭りの神興にし九経験を持ってい九。

そこでまちの活性化を若い人達の参加で進め

る九めに、自分九ちで、町の模型を作って考

えようという考えかたが出てきている。

関係者が楽しみながら、まちを考えていく

ことは、これからのまちづくりの基本形にな

つていくように思う。

4 やる気の計画=元気の出る計画づくり

各地の計画に九ずさわり、できる計画・で

きない計画を見ていると、結局、関係者が、

やる気で計画をつくっているかどうかが一番

のポイントになっているように,思う。『まて

まて、計画をつくっているのだから、誰だっ

てやる気なのは当たり前だ。』と、お叱りを

受けそうだが、どうも計画づくりの心構えに

少々差がある、というのが実感だ。

ところでこれは、私達コンサルタント(コ

ーディネーター)にも大きなかかわりがある

ことと、些か深く反省している次第である。

前述のように、まちを変えるまえに自分を変

えることがまちづくりに欠かせないことだけ

に、私達プロも常々、自分が変わらなければ、

まちづくりにはかかわれないと思っている。

そこのところをストイックにならないで、気

軽に、元気にやっていくことが、大事なこと

と.思う。そこで近ごろは、古くなりつつぁる

言葉だが、「元気の出る計画をつくろう」と

呼び掛けるととにしている。

(おぜきとしかつ名古屋事務所長)
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露天風呂は農林事業で.ノ

温泉町リフレッシュパークは昨年完成のり

フレッシュ館に引き続き、今年3月には四季

風呂、酒樽風呂、滝風呂、蒸気風呂等の露天

風呂が完成し人気をよんでいます。ここでは

男女混浴が出来るように水に濡れても大丈夫

な特殊な紙で湯浴み着を開発する等のユニー

クな試みがされています。そして、もうーつ

財源確保の点で、様々な補助事業を組み合わ

せ有効に活用している点でもあまり事例が無

いと思います。

まず、本館であるりレフッシュ館は、温水

プールと様々な形態の風呂や会議室のあるセ

ソターに当たる建物ですが、温水プール部分

は文部省の「公立体育施設」、浴室、会議室

その他の部分は厚生省の「老人福祉セソター

(特A型)」の二つの事業でーつの建物を造

つています。

施設内容は様々な入浴形式の温泉浴部分と

プール、機能回復勧1練室、会議室、ゆっ九り

と休憩できるロビー、ラウソジ等を持つ新し

いタイプの屋内健康保養施設で、それぞれの

事業施設区分上、体育施設の出入り口は露天

風呂へ行く出口をそれに当てていますが、実

際の玄関、ロビー・ラウンジは福祉施設で、

そこを通ってプールに行くことになります。

それぞれ事業の目的、機能をなんとかクリャ

ーするため苦労しています。

文部省の補助金はプール面積のみにかかる

ため、付属施設は最小限に、その他の共用施

設は出来るだけ福祉施設でといった具合です。

屋外施設は、「新林業構造改善事業森林総

合利用促進事業」で露天風呂、林問広場、散

本恒

策道、修景施設その他の工事を行っています。

今度着工するレストラソ、展示販売施設も

農林事業で、事業名称は「総合案内施設」で

す。但馬牛の畜産振興としてのステーキハウ

ス、木工製品開発等を目的にしています。

なぜ露天風呂が農林事業で出来るのか、同

じ様に造りたいとの問い合わせや申し出があ

り、農林省の窓口で返事に困っていると聞き

ます。開発、産業振興を考えると、このよう

な事例だけでなく、もっと幅広く、内容のあ

るものを補助事業に出来ることが望まれます。

農林の補助率は1/2で他より良いのです

が、事務上の手間が大変なのがかないません。

ま九、裏山の滝風呂の背景になっている石

積み擁壁は治山工事になっています。滝の石

積みと治山工事の石積みが一体に出来上がっ

て見えるところにも、苦心の跡が見られます。

駐車場は河川改修と合わせて、町有地を広

げるかたちで整備し、合わせて町道整備を行

つていますが、それぞれ砂防事業、自治振興

事業になっています。

さらに、温泉給湯工事は融雪用の口ードヒ

ーティソグその他、温泉熱利用を行うことで

通産省の補助事業となっています。

事業総額10億のうち、補助金が約 1 /3で、

また地方交付税として戻ってくる過疎債を合

わせると 1松程になっています。

最近では、クワハウスとか、同じ様な健康

保養施設がブームになり、施設計画から宣伝

までパックで出来るシステムまで売り出され

ていますが、温泉町では、あくまで独自に、

自力で工夫を凝らしてやってきた事が最大の

特徴と思います。

(くらもとつねかず京都事務所副所長)

1987年7月1日
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アルパツク連続セミナー

去る 4月8日にアノレバック連続セミナーの

第2回を開催いたしました。当日は、人工知

脳、インテリジェントビノレ、新父通システム

等の計画・研究において国際的に活躍してお

られる名古屋大学工学部助教授月尾嘉男先生

においでいただきお話をうかがいました。

「変曲点の時代と都市」

月尾嘉男先生講演会から

長期予測は、現在の都市人口 41%が2000年

直前には50%を超え、世界は21世紀を迎える

ころ都市が主要な勢力となり、空間に対する

計画は、農村計画から都市計画へと課題が移

つていきます。

********************

今日は、私が最近考えております、都市の

大きな流れについて、今年4月「通産ジャー

ナル」に載せまし九「変曲点通過期の現代」

をもとにお話い九します。

第1点は、私達の社会は今初めて都市の時

代に入ったという事です。

日本のD ID統計で(図 1)都市と農村の

人口の比較を見ますと、 1960年を過ぎ70年

にかかるころ、都市人口が50%を超え、都市

が日本のマジ,りティになったことを示して

います。また国連の都市と農村の人口比率の

図1日本の都市人口と農村人口の比較

第2点は、これに関係する社会構造の幾つ

かの変化があります。

40~ 50年前、第 1次産業就業人口は50%を

占めていましたが(図2)、現在は 7~ 8 %

になり、第3次産業がとってかわりました。

第2次産業は50年前も20%強、現在も30%強

と就業構造からは大きな変化はありません。

1次産業が3次産業に置きかわったとき、農

村から都市へと定住形式がかわりました。説

明は後にしますが、重要なことは75年ごろ第

3次産業が50%を超えたことです。

アメリカでは 195畔ごろに第3次産業就業

人口が大体50%を超えました。職業分類(ホ

ワイトカラー・ブノレーカラー)でも、ほんの
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数年のところでホワイトカラーが50%を超え

ましナこ。日本は 198咋ではまだ50%を超えて

いませんが、1985年にはその時期にきていま

す、。

ジ,ソ・ネイスビッツが高度情報社会の定

義について、陥艮定された社会の中でホワイ

トカラーがブルーカラーを越えるような社会

になったときから高度情報社会が始まる」と

いっています。ちょうど今、高度情報社会に

入ったといえます。

次に、 2次産業における遉接労働と間接労

働の比率があります。日本能率協会の資料に

よると、1970年~80年の間で問接労働力値接

労働を逆転し、労働の種類がかわったことを

示しています。

またもう 1つは、いろいろな産業で付加価

値が、ハードゥエアーからソフトゥエアーに

移ってきていることです。

コソピューター産業の売上では(図3)、

ドゥエアーは20%ぐらいと少なく、メソノ、^

テナソス、計算機産業の先端部分等のソフト

ウエアーが主流になっています。その典型例

としてファミコソを見てみますと、子供は30

種類ぐらいソフトを持っていないと仲間に入

れてもらえないそうです。4,000円ぐらいのソ

図3 ハードウェアとソフトゥエアの比較

フトを30種類買うと120,000円になり、一方

機械のハードは 14,000円ぐらいです。つまり

10倍近いお金をソフトゥエアーに投資しない

と情報的な装置は動かないのです。ハードゥ

エアーの比率は8対2、 9対1 とすぐに小さ

くなってしまう時代です。

これは都市がマジ,りティーになってきた

ことと密接な関係にあります。戦前農業が50

%以上あったとき、農村人口も同じくらいで

した。 3次産業の本質は人がノ＼にサービスす

ることで、人が集まる所のみ拡大していき、

3次産業が社会の趨勢になるということは、

都市での産業が主流になっナこといえます。

職業についても、オフィスで働くホワイト

カラーが働く人の過半数になり、工場・農業

・漁業は過半数以下になっています。

1987年7月1日

100%

インテリジェソトシティーは、今社会で非

常に注目されており、産業構造と職業構造の

変化を反映したブームだといえます。

巧~20年前の大規模な設備投資は、ファク

トリーオートメーシ"ソといって工場の生産

性を上げるために2次産業の工場になされて

いました。

オフィスにいるホワイトカラーが過半数を

占めるようになった今、社会と企業にとって

生産性を上げることが重要な課題になり、オ

フィスオートメーシ,ソが注目されはじめま

した。これをさらに進めたのがインテリジェ

ソトビノレです。

オフィスオートメーシ"ソは端末機器、建

物の中のネットワーク程度のことでしたが、

インテリジェソトビルは、それを環境として

整え、全体的にオフィスワーク、 3次産業の

生産性を上げていくものです。

こうしたイソテリジェソトビルができる背

景には産業構造と職業構造の変化があります。

80

印
ノ＼ー

如

、ウエア

即

0%

印

}955

ソフトウエア

如

1965

60

]975

80

1985

100
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3点目は、先程から強調している50%には

意味があるのです。図4は成長曲線ですが、

有限の範囲内で、時問を軸にして成長をプロ

,トするとこの曲線になります。典型的な例

として人問の成長をプロットしますと同じ図

になります。また、オーストラリアの南のタ

スマニア島にイギリス人が放した山羊の増え

ていった状況力靖村則されており、これも当て

はまります。この様に、ある生物がある領域

内で成長する状況がこの図に当てはまります。

第3次産業の増加、都市人口の増加もこれに

当てはまることになります。

この曲線の力ーブが下に凸から上に閏に変

わる50%の所が変曲点です。たとえば人口増

加を例にみますと、増加率の対前年比が3年

前5 %、 2年前は 8%、去年は10%、今年は

12%ぐらいになる、こういう増加をするとき

は整備が必要だとかいろいろあります。まナこ

人口は相変わらず増加しているが3年前は12

%、 2年前は8%、去年は5 %、今年以降は

3%ぐらいになり増加の比率は減少していく。

この状況の移り変わり目が変曲点です。

物事が成長曲線に当てはまり勢力が50%を

過ぎ、今まで非常に隆盛だうた所から、成長

が鈍り安定してくるときに、微妙で重要な変

図4 成長

曲点を通るわけです。人問の身長がどんどん

伸びていた時期から、伸びがゆるやかになる

頃、第2次性徴期が表れる時がこれに当九り

ます。また、会社の経営もこの時期に方針を

根本的に変えなければいけないといわれてい

ます。

任天堂のファミコソは、この時期に入って

おり、次の製品が同じょうに売れないと、会

社としては危険な状態になると考えられます。

当然次の主力製品が売上をカバーしないと、

会社は高度成長していけません。成長してい

こうと思えば次の製品に転化していかないと

いけないわけです。

別の例ですが、日本のGNPをプロットす

ると、戦後の 1945~85年のGNPはこの曲線

にのっています。変曲点を通過したのは73~

74年の石油シ.ツクのときです。池田内閣以

来の高度経済成長政策により、 GNPが10%

を超える時期が19印年代から続き、誰もがま

だまだ行くと思っていた時期でした。石油シ

.ツク以後対前年比は落ち、今は4~ 5%に

なっています。

日本は今、貿易摩擦で伸び過ぎたと批判さ

れています。この批判の原因は、世界経済全

体の生産の伸びが数%ぐらいの中で、日本の

曲線

上限

下限

変曲点

ノ

時問
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シェアが10%を超える勢いで伸びており、他

の国のシェアを食っているからです。

成長曲線は理論的にいえば、ある決められ

たりミットがあります。極めて例外的な場合、

ずっと増えていきこれを突破する生物があり

ます。 1番有名なのはレミソグというネズミ

です。限界を突破してどんどん増えていくと

突然大量に死んだり、海に行って全滅したり、

数が急激に減って、元の安定した状態に戻り

ます。

これが現在の国際情勢に当てはまるとはい

えませんが、日本がこのまま強行する事は、

レミソグと同じ頴末になりかねないのではな

いでしょうか。そういう意味で、アメリカが

今日本をいじめていると思われていますが、

国際的な秩序からは止むを得ない事で、日本

が世界と調和していこうと思えば成長を鈍化

させ、安定した方向へいかないといけないの

です。

に共通性を持つものが文明であり、ある地域

特有の風士・伝統が文化といわれています。

ある人の説明に、受信機のテレビと放送さ

れている番組の関係だというのがあります。

放送局の施設、電波を受信するテレビが各家

庭にあり、 ドゥエアーを中心とした技術ノ'、^

は世界共通のものでこれが文明であり、放送

される番組は、フラソスですと討論番組等、

文化番組が多く、アメリカや日本は娯楽番組

を多く放送するように、そこから出てくる結

果としての番組は各国の風士や伝統の違いが

あらわれる、これが文化です。

ローマが道路その他文明装置が整っ九なか

から、ローマ特有の文化がでてきたことから

考えて、日本も文明をつくってきた発想から、

文化をつくっていく発想に転換しなくてはい

けません。

当然社会全体として、道路をっくることも

メソテナソスも必要です。大切なのはこのよ

うなもの在つくることで、社会に貢献してぃ

ると満足している時代はそろそろ終わりに近

づい九のではないかということです。

高速道路をつくることや博物館や音楽堂を

各自治体がつくるのが主要なターゲットであ

つた時代は終わりに近づきました。これから

は都市をつくるとき、そこでの活動をっくる

ことを地方自治体や都市計画をっくる人が主

要なターゲットにしなければならない時代が

来たのではないでしょうか。

アメリカの社会を見ますと、1950年代の中

ごろまで世界をりードしてきました。もちろ

んアメリカの文化的な構造はもっと以前にで

きたもので、それをもとに文化を随分っくっ

てきました。「アメリカソナイズスタイル」

といわれている、自動車ですべてを賄う文化、

ドライブオンシアター、ドライブイソノゞソキ

ソグ等をつくり、テレビでは24時問番組をっ

1987年7月1日

このような状態に陥ったとき、社会は何を

やってきたか、歴史的に参考になるものを調

べてみまし九。例えば口ーマでは、経済成長

期に領士と人口が増えていき、 1世紀ごろに

最盛期を迎えましナこ。それまでの口ーマは道

路をつくり各地に遠征し植民都市をつくり、

水道、大浴場などの施設をつくりました。こ

れ以降士木工事は少なくなり、ラテソ文化の

最盛期が起こりました。

ルネッサソス期にも同じ事が見られ、フィ

レソツェのメディチ家の発展は16世紀を境に

安定期に入り、芸術家が出てきて作品をつく

つたのは、それ以後16世紀に入ってからでし

ナこ。この様に中間の変曲点を過ぎる以前、社

会は文明を構築し、後半は文化を創造してい

ます。

文明と文化の違いですが、例えば広い範囲

9
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くり、映画で社会を動かす文化をつくってき

ました。これは、アメリカが文化として全世

界に広げてきたものでした。それが今終わり

に近ずきつつあります。

1つの例ですが、今は物が売れない時代に

なってきました。これは私達が欲しかったア

メリカソナイズスタイルを、既に持ってしま

つ九ことにあります。自動車在使いこなす、

各家庭にテレビがあり、家庭電化製品がそろ

つている。物としては文明装置を導入し、使

いこなすためにアメリカの文化を受け入れ、

物としての導入が今完全に終わりつつありま

す。

これらの状態のなかで我々はアメリカソラ

イフスタイルにある種の行きづまりを感じ、

世界の多くの国が同じょうにアメリカ的な生

活様式では、もはやこれ以上何の発展もない

所にまできています。日本はこれを打破する

新しい方向を提示し、日本の文化により、新

しい産業を芽生えさせていかなくてはいけな

いと思います。

自動車でアメリカがクレームをつけるのは、

アメリカの自動車産業が衰退していることも

ありますが、「あれは自分達のつくった文化

で、それを真似しただけの自動車を輸出して

くるのはけしからん」という感情があるから

です。

適切な例ではありませんが、「電気釜」が

あります。これは日本が米を炊くという文化

からっくった製品です。このような日本から

出てきた文化様式に対してアメリカが製品を

大量に輸入しても、今の様なクレームはつけ

ず貿易摩擦は起こらないだろうと思います。

もっといえばコソピューターにしても第5

世代コソピューターに関して日本がいくらり

ドしてもアメリカはクレームをつけないで

しょう。ところが昔からあるコソピュータ

で日本がIBMを脅かすと日立・富士通のよ

うになります。つまりどこがオリジナルにつ

くっナこものか、またどこが文化のオリジナル

なのか、それに対してどこから製品が出てき

たか、食い違いがあるときに国際的な摩擦が

起こっているのです。

そういう意味で都市で我々がやらなくては

いけないのは今までの歴史を見てみてもわか

るように、固有の文化をつくり、京都の文化

としてとどまらず日本の文化をつくって行か

なくてはいけません。

世界が今、日本から出てくる文化を期待し

ているんだぐらいに思ってもよいのではない

でしょうか。私達は都市計画のなかで、都市

の文化をっくることに主眼を置くことが大切

だと思、います。施設をつくることだけではな

く、その施設で何をやるかということに、行

政の方も、計画をやる方も関心を持って貰い、

予算の方も大きくシフトしていくことを考え

る必要があるのではないでしょうか。

既アノレパックセミナー事務局)

ノ
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平安建都1200年記念事業、

世界歴史都市会議とまちづくり

輪泰司^

京都でも、新聞紙上で毎日のようにとりあ

げられていますように、都心部での士地買収、

地価高騰が問題になっています。

しかし、他方、市民が中心になり行政と研

究者さらには企業も参加して、美しく住みよ

いまちづくりのための努力も、たくましく発

展しています。

京都で最初の「コンサルタソト派遣」をし

ていただいている上京区の中立学区では、 6

月12日、 32回目の区民講座で、京都大学の三

村浩史教授を講師に、住民の皆さんと・一緒に

研究した成果を映像も使って発表し、討論を

しまし九。伏見区では、 6月20日、大倉記念

館で、京都大学の西川幸治教授、御香宮の三

木善卸」宮司らをりーダーに、シンポジウムを

おこないました。

いま、京都は1994年の平安建都1200年へ

向けて、また、今年H月に開かれる世界歴史

都市会議へ向けて、ゆっくりと、しかし、確

実に市民ぐるみのまちづくりがしだいにひと

つのウネリとなって拡がってきa、ます。

中立学区は、私の本家と祖父の隠居があり

中学校から大学までをすごしたところです。

伏見区は、私がいま住み、私の娘にとっては

故郷の地であります。

京都は 1200年の歴史を持っていますが、そ

れぞれの町内会にも、市民ひとりひとりにも

1200年の歴史があり、歴史都市会議があるの

です。

平安建都1200年記念事業とは、世界歴史都

市会議とは、市民がそれぞれの地域で、それ

ぞれの職域で身近な環境を良くしてゆくため

の連帯の輪を結び、全市を包みこんでゆくウ

ネリの結果として、みんなでよろこびあうf内

祝」の一大集合であろうと考えています。

アルパックとその所員のささやかな奉仕が

そのような輪をつないでゆく九めにお役に立

つことを心'、くらませて願っていま'す。

(みわひろし代表取締役社長)

1987年7月1日
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食品系家庭ごみの発生構造の調査を行って

福岡雅子

1.はじめに

現在、日本の都市の多くは、家庭から排出

される大量のごみの処理に非常な困難をき九

しています。これは、処理技術、設備や処理

用地の不備もさることながら、日々生産され

る物品が短い使用期問の後に大量に捨てられ

ているためであるといえます。そこで、ごみ

の減量化を行うためにはまず、ごみがいつ、

どこで、どのように生み出されるかを把握す

る必要があります。そのような調査は今まで

ほとんど行われていませんでしたが、ここで

は筆者が大学院在学中に取り組んだ調査研究

にっいてご紹介いたします。

る時問を知る九めに行っ九ものです。これら

のことがわかると、使用期間の長い物品の廃

棄量予測、適正処理困難物の管理やある物品

を廃棄物として見た時に良いか悪いかといっ

た製品アセスメソトにも役立てることができ

ます。

調査は大きく分けてモニター調査とごみ分

析調査の2種類であり、モニター調査は下の

ような調査用紙に毎日の買物、ごみの種類や

量を記入する方式のもので、ごみ分析は実際

のごみを紙パック、プラ袋などの用途別に細

分類されナこ組成ごとに分けて重さや個数を測

定するものです。

今回、このような調査が初めてのこともあ

り、特に使用期間の短い食料品とそれに付随

する容器・包装材に限っての調査とし、調査

期間も 2週闇と短くしましナこ。モニター対象

は京都市内の2つの消費者団体で計52世帯に

お願いし、そのうちの20世帯にはごみ分析の

2.調査の目的と内容

本調査は、物品が贈答、購入などの形で家

庭に入ってから消費、廃棄されるまでの様子

すなわち物品の量や種類とそれらが家庭にあ

食料品に係わるごみにっいての調査用紙
購入場所・購人掛

紙
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サソプルも取らせていただきましナこ。 らされているようです。

物品の購入から廃棄までの時間の例を図3

3.調査結果 に示します。多くの包装材の廃棄までの時間

食品品目別購入量と購入先割合は表1のよは中身の使用期間に一致してぃると思われま

うになっています。大半のものが個人商店もすが、包装材などでは、より早く廃棄されて

しくはスーパーとなっています。また、廃棄いるようです。

され九包装材別の入手先の例は図2のようで ごみ分析において測定した食品系ごみ排出

す。やはり新聞紙は個人商店、共同購入の割量を表4に示します。調査対象がごみの減量

合が高く、パックはスーバーから家庭にも九化に感心の深い層であったナこめか、京都市の

表1 モニター調査における食品品目別の入手先の割合及び購入量
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1 9 8 7年7月1日

家庭ごみ細組成調査から概算した値と比べる

と約3分の2 になっています。

4.まとめ

本調査では、この他にもいままで知られて

いなかった家庭の食品系ごみについての詳細

なデータがナこくさん得られ九と思います。実

際には、違った年令層の家庭や兼業主婦の家

庭など、情況の異なるケースもあって、それ

らは今後徐々に調査を進めていかねばなりま

せん。その点においても、今後の調査の参考

としてこの調査が調査方法確立の一助となれ

ば良いと考えています。また、乾電池を始め

とする適正処理が困難な廃棄物については、

このような調査が一刻も早く開始されること

が必要でしょう。

ここでは詳しく触れませんでし九が、物品

の家庭内にある時問をモデル化する手法も検

図3 物品の購入から廃棄までの時間

【包装紙】

討しましナこ。ポピュレーショソ・ノゞランスモ

デルを用いた曲線を図3 に描いてあります。

5.おわりに

本調査にあたっては、モニターを快く引き

受けて下さっ九消費者団体の方々に大変お世

話になりました。皆さん調査中より食品系の

ごみの多さに驚かれており、またそれらのと

みが家庭に入ってきてあっという間にごみに

なることに対し、もっナこいないということを

通り越して、何か疑問を感じていらっしゃい

ましナこ。

ごみの問題は、行政の問題であると同時に

家庭人一人一人の問題です。より多くの人が

ごみを通じて生活を見直す機会が増えること

を望みます。
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旧刊新刊書評

本当なのか、違うのか、しかし世間で言わ

れているからきっと本当だろうと思う通説の

ーつに「女性の社会進出」と言う事象がある。

アメリカでは、1950年の20才~64才の全女

性の労働市場秀加率は 33.3影であっナこが、

1970年までの20年問で50%に達し、 1986年

では66%を超えている。このうち、白人と黒

人とに分けて見ると、白人では 1970年を過ぎ

てから、黒人では 1950年から60年の問で50

%を超えているから、仮に労働市場参加率を

社会進出と読み換えるとすれぱ、アメリカで

は、女性の社会進出は、時代とともに増加し

続け、今や20才~64才の女性の3人に2人は

働く状況となっ九こと、また白人よりも黒人

の方が早くから社会進出しており、最近の女

性の社会進出は、白人女性に著しい傾向とな

つていることがわかる。

ちなみに日本の15才以上の女性の労働力率

を見ると 1970年で50.畷 85年では 47.6 %と

なっている。遡って 1950年を見ると48.6%で、

多少デコボコしながらも概ね横バイとなって

いる。

仮に日米のこの2つのデータを単純に比較

すると、アメリカでは白人女性を中心にしナこ

女性の社会進出が大きな社会的存在となっ九

こと、一方、日本では大正頃から概ね女性の1々

が働く状況であり、委鼻事の上では、ほとんど変化

してないこと、そ4滞果、姿郊字の上での日米差は、

概ね15~2吽4),鋼きが出てしまっ九と言えそうだ。

次に「貿易収支問題」について

日本の輸出入の全世界に対するシェアーは

多少デコボコしつつも、概ねからみあいなが

通説の裏取りとして読む統計書

ら6~ 8%前後で進んできたが、19部年を境

に輸入のシェアーは横バイのまま、輸出シェ

アーのみ上昇い986年では10%を超えるとこ

ろに来ている。

・一方アメリカでは、1970年以後、輸出入シ

エアーが逆転し、輸入は13~15%前後で推移

してきナこが 1980年以後急上昇し、19%程にな

り、輸出では1970年の15%から下降し続け、

1986年ではⅡ%程となり、日本と大差なく

なりつつある。数字だけで見れば、アメリカ

の輸出の地位は、今にも日本に追い越されか

ねない状況となっている。

次に話題を変えて、「物ばなれの時代」に

ついて。家計消費の動向によると、電気掃除

機.冷蔵庫.カラーテレビの保有世帯の割合

は、1976年で概ね怖~1山%に近い状況とな

つている。乗用車は農家の場合 1973~76年

の間に50%を超え、衝年では90%に近づきつ

つぁり、非農家では、1979年に50%を超え部

年で65%程になっている。この様に耐久消費

財に関しては、もうほとんど100%と言って良

い状況になっているが、ピアノに関しては、

まだ20影に達していない。これを見る限り、

文化面での消費の遅れが目立つ。

以上のデータの出典をあえて書かなかっ九

が、『アメリカ経済白書 198τ。(日本評論社)
と『数字でみる日本の 100年』(国勢社)の2

冊を見較べながら書いてみナこ。

眠れぬ夏の夜に読んでおもしろい統計が豊

富に載っている本として紹介し九い。

(おぜきとしかつ名古屋事務所長)

1987年7月1日

2冊の例

尾関利勝
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まちかど

洋風「枯山水」?

山口直人

二枚の写真はいづれも西ド

イツでみかけた公園のモニュ

メソトです。

上の写真はハソブルグ'にあ

るゲノレトハノレトーハウトマソ

広場でみかけたもので、昔な

がらの石だナこみを利用して周

囲の町並のか九さをやわらげ

ています。大の大人が数人わ

ざわざこの波うった所を歩い

ているのが、印象的でした。

下の写真はケルソの大聖堂

の近く、ライソ川のほとりで

みかけナこモニュメントです。

池のようにみえますが、池で

はなく、まさに北欧風「枯山

水」といった光景です。この

2例いづれも"洋風の中に和

風をとりいれナ薪ように見え

たのは私だけでしょうか。

(やまぐちなおと京都事務所)
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